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本报讯 （记者吴姝）北京时间昨
日凌晨，2024赛季首站F1大奖赛——

巴林站正赛落幕。第17位发车的中

国车手周冠宇以第11位完赛，距离积

分区仅一步之遥。冠亚军由红牛车队

包揽，维斯塔潘、佩雷兹分列第一和第

二，法拉利车手赛恩斯站上领奖台。

“第11冲线！”周冠宇赛后在社交

媒体上写道：“今天我们已经把赛车推

到了极限，为整个车队在这周末取得

的进步感到骄傲，我们赛车还有很多

地方需要提升才能竞争积分区，不过

这只是个开始，相信在接下来的几场

比赛我们会取得更多的进步！”

巴林站共计57圈。周冠宇凭借

起步时的乱战占据第13位的位置，第

10圈率先进站换上白胎，成功超越哈

斯车手马格努森。此后他保持在中游

位置，也曾短暂进入积分区。在第34

圈被阿斯顿 ·马丁车手斯特罗尔超越

后，他被卡在了第11位的位置上。周

冠宇赛后总结道：“想要与阿斯顿 ·马

丁赛车一较高下的同时又保护好轮

胎，的确很难。在没有车手退赛的情

况下，要想拿积分就只能寄希望于前

面的赛车发生意外。”

不过，前五大车队的车手均顺利

完赛。本赛季红牛车队的RB20一马

当先；法拉利SF-24紧随其后，赛恩

斯和勒克莱尔以第三和第四完赛；梅

奔W15表现一般，拉塞尔以第五完

赛，汉密尔顿名列第七；迈凯伦的新

车MCL38发挥出正常水平，诺里斯和

皮亚斯特里分列第六和第八；阿斯

顿 ·马丁的阿隆索和斯特罗尔都跻身

积分区。周冠宇虽然没像2022赛季

巴林站那样首秀即得分，但他已拿到

除“宇宙组”车队外，“地球组”的最好

成绩。

周冠宇所在的StakeF1车队代表

阿鲁尼 ·布拉维表示，新赛车展现出第

六快车队的速度，这是一个不错信号。

F1新赛季在巴林揭幕

周冠宇距拿分仅差一位

本报讯 2022年北京冬奥会开启

了一个全新的冰雪运动时代。从短道

速滑世界杯的成功举办，到“十四冬”

的激情角逐，再到哈尔滨赢得2025年

亚洲冬季运动会的举办权，冰雪运动

在中国呈现强劲的发展势头。中国体

育彩票作为体育事业的生命线、公益

事业的助推器，为冰雪运动蓬勃发展

提供了坚实的支撑，让中国冰雪运动

乘着东风破浪前行。

自2011年至2022年，共有逾93

亿元彩票公益金注入竞技体育领域。

得益于体彩公益金的支持，各地赛事

蓬勃而生，为冰雪运动培养了大量的

后备人才，让冰雪运动在青少年爱好

者心中生根发芽，也让体育精神与国

家梦想同频共振。通过系列活动的开

展，青少年们不仅学到了滑雪技能，更

在冰雪世界中磨炼意志、增强体质，体

验团队合作的乐趣，这对于青少年的

全面成长和国家冰雪后备人才的培养

至关重要。

在场馆建设方面，同样离不开体

彩公益金的支持。近年来，共有2.03

亿元体彩公益金用于“十四冬”体育场

馆建设，为“十四冬”顺利筹办发挥了

至关重要的作用。一系列国际标准冰

雪场馆为专业运动员提供了世界级的

训练和比赛场地，相关配套服务业也

得到了快速发展，包括装备制造、场地

维护、赛事组织、运动医疗等产业都呈

现出蓬勃的发展势头，有效促进了当

地乃至全国的经济增长。

在体彩公益金助力地方赛事举

办、培养冰雪后备人才、支持冰雪场馆

建设的同时，中国体育彩票也在为人

们参加冰雪运动搭建更多舞台，使冰

雪运动融入百姓日常生活，带动越来

越多人走上冰场、走向雪场，同场竞

技、尽情驰骋，处处热“雪”沸腾。

从北京冬奥的历史性突破，到各

项冰雪国际赛事落地中国，从各地新

建改建的冰场雪场，到老百姓喜闻乐

见的“体彩杯”冰雪赛事，共同编织着

中国冰雪运动的美好未来。而每一位

支持体育彩票的购彩者，也为中国在

世界冰雪舞台上赢得更多尊重和荣耀

作出了重要贡献。 （关言）

中国体育彩票助力
冰雪运动蓬勃发展

位于小巴黎地区北部的塞纳 ·圣但

尼省以贫穷和高犯罪率而闻名，随着

2024年巴黎奥运会的临近，这一地区正

焕发新生机，成为“巴黎奥运会跳动的心

脏”。2月29日，在法国总统马克龙的见

证下，奥运工程交付公司（SOLIDEO）总

干事费朗将一把象征奥运村完工的钥匙

交到巴黎奥组委主席埃斯坦盖手中，这

意味着巴黎奥运会和残奥会运动员村正

式交付。不过，奥运村一经交付即引发

了一场关于环保与舒适的讨论。

“奥运村按时完工证明我们履行了

承诺，”马克龙在现场骄傲地表示，巴黎

奥运村工程是一项“世纪冒险”，所有的

工作人员都应该为自己的成果感到自

豪。费朗则称，占地约52公顷的奥运村

是法国建筑业的杰作，“通过使用低碳混

凝土、木结构和可再生地热供暖，与使用

普通技术建造的同等建筑相比，奥运村

的碳排放量将减少约一半”。

自2017年申办成功以来，巴黎方面

誓言打造成为一届“史上最环保奥运

会”。与2012年伦敦奥运会（340万吨）

和2016年里约奥运会（360万吨）相比，

巴黎奥运会和残奥会的目标是将碳足迹

减少一半，即在整个赛事筹备和举办周

期中将碳排放量控制在150万吨以下。

建造没有空调的奥运村正是减少奥运会

碳足迹的方法之一。

据法国24台报道，与往届奥运会相

比，巴黎利用现有基础设施举办赛事的

能力也大大降低了碳排放量。巴黎奥运

会95%的比赛训练场馆为现成场馆：举

办田径赛事的法兰西体育场为1998年

世界杯足球赛而建；承办足球比赛的场

地之一巴黎王子公园球场，曾是1984年

欧洲杯决赛场地，也是豪门俱乐部巴黎

圣日耳曼队的主场；举办曲棍球赛事的

伊芙庄园奥林匹克体育场更是举办过

1924年奥运会的开闭幕式和1938年世

界杯决赛……承办羽毛球与艺术体操的

拉夏贝尔体育馆将成为巴黎市中心唯一

新建的场馆。

巴黎市长安妮 ·伊达尔戈是“史上最

环保奥运会”概念的强力支持者。伊达

尔戈以支持环境议程而闻名——她一直

希望在巴黎城区限制汽车的使用，如

2016年实施“巴黎呼吸行动”（在每月首

个周日禁止汽车进入巴黎部分区域），

2021年则推出香榭丽舍大街改造计划，

将分配给车辆的道路空间减少一半；她

鼓励市民使用公共交通和自行车，任职

期间已在巴黎铺设了数百公里自行车

道。伊达尔戈对奥运会持有同样坚定的

环保立场，她希望通过奥运会加速巴黎

绿色转型，使之成为环境保护的典范。

费朗在新闻发布会上表示，如果房

屋安装空调，将无法遵守碳排放平衡的

承诺。针对如何让运动员避开酷暑的问

题，费朗认为，奥运村采取的自然降温足

以应对巴黎的夏天。奥运村采用“自然

地温制冷系统”实现制冷，同时采用隔热

膜、高性能细木制品等材料，确保建筑内

外温差达6摄氏度。

然而，本世纪以来，气候变化让北半

球夏季高温热浪事件频发，配备“自然冷

却系统”的奥运村能否抵御巴黎的高温

引发了舆论担忧。近五年来，巴黎夏季

高温天气频频出现，2019年7月更是创

下42.6摄氏度的历史纪录。根据法国公

共卫生署发布的监测报告，2023年6月1

日至9月15日，法国遭遇自20世纪以来

第四热的夏季，共经历四次热浪，整个夏

季因高温导致的直接或间接死亡人数超

过5000人。最近的一项研究更是加剧

各国（地区）奥运代表团的担忧——巴黎

或将在今夏奥运会举办期间遭遇长达数

周的热浪天气，甚至面临打破历史最高

纪录的极端高温。

尽管巴黎奥组委不断强调表示，已

准备好应对极端天气的措施，但面对可

能出现的热浪挑战，自然降温的方式显

然难以赢得参赛代表团的信任。目前，

希腊、澳大利亚、爱尔兰代表团已表态将

自备便携式空调。澳大利亚奥委会首席

执行官马特 ·卡罗尔表示，虽然欣赏为打

造环保奥运而放弃安装空调的理念，“但

我们不是去野餐”。澳大利亚将花费超

过15万美元为运动员购买空调和风扇，

甚至将为奥运会雇佣一名“制冷专家”。

奥运村不安装空调、禁用一次性餐

具、为运动员提供的餐食超半数为法国

本地素食……2024年巴黎奥运会在追求

环保和可持续发展方面做出诸多大胆的

决策，然而这些决策也伴随着争议与质

疑。如何在打造环保奥运和为运动员提

供全方面后勤保障之间寻找到平衡点，

再次成为巴黎奥组委亟待解决的难题。

有了“自然冷却系统”就不装空调，这样能抵御夏季高温吗？

巴黎奥运村正式交付即引发争议
■本报记者 吴雨伦

昨晚，梅州客家主场对阵上海申花

的中超首轮之战，被赋予了特殊意义。

两队各自在首发阵容派出五位外援，这

是中国足球职业联赛史上首场十外援

首发的比赛。

此前，中国顶级联赛曾允许每队每

场比赛同时出场四外援。本赛季中国

足协为了与亚足联外援政策接轨，将外

援出场人数上升到创纪录的五人。这

一新政将给中超联赛带来巨大的影响。

考虑到外援与国内球员在能力方

面的差距，联赛开始前，舆论便普遍预

测各队一定会在每场比赛中尽量用足

外援名额，实际情况也的确如此。16家

中超俱乐部全部签满五名外援，所有80

名外援中只有七人缺席首轮对决，其中

首发66人。这仅仅只是一个开始。

随着联赛的进行，单轮出场73名外

援这个数字肯定会被刷新。缺席首轮

的七人中，罗慕洛（成都蓉城）、塞尔吉

尼奥（长春亚泰）、古斯塔沃（上海海

港）、埃弗拉（浙江）因为伤病未能进入

比赛名单，此外，阿尔门特罗斯（深圳新

鹏城）、苏祖（沧州雄狮）、达尼洛（武汉

三镇）因为加盟球队时间过晚而暂时不

符合比赛的状态要求。假以时日，这些

外援肯定会获得稳定的出场时间。

从首轮外援登场的具体数据来看，

共有上海申花、梅州客家、天津津门虎

和青岛海牛四家俱乐部选择五外援全

部首发，四外援首发的球队多达十支，

三外援首发的球队只有两支，分别是上

海海港队和河南队。没在首发阵容中

用足外援名额的俱乐部中，首轮1比1

战平青岛西海岸的河南队显然是准备

“留后手”，进入下半时，该队先后派出

前锋阿奇姆彭和中场德尼奇。此外，南

通支云同样有这方面考虑，而且收到了

很不错的效果：前海港队前锋伊萨 ·卡

隆在第64分钟替补登场，并在两分钟后

就打入一球，最终帮助球队客场1比1

逼平了五外援首发的天津津门虎。

首轮所有21个进球中，共有九球来

自国内球员，其中海港队的武磊在与武

汉三镇比赛时梅开二度，谭龙、王燊超、

张玉宁、雷文杰、李扬、王毅和杨立瑜各

打入一球。山东泰山队击败长春亚泰

队一战尤其值得一提，该队四名先发外

援克雷桑、帕托、贾德松和卡扎伊什维

利在比赛中各入一球，在半场结束时就

建立起3比0的巨大领先优势。从外援

配置看，山东泰山无疑是最具有竞争力

的中超球队，该队还签下了外援标王泽

卡，但令人遗憾的是，这名球员在冬训

中受了膝关节前交叉韧带断裂的重伤，

已返回巴西手术疗伤。为了补满外援

人数，主帅崔康熙不得不召回归化球员

德尔加多，由于该队阵中已有归化球员

费南多以本土球员注册报名，因此德尔

加多只能以外援身份参赛。

上海申花的外援群也具有很强的

实力。在昨晚2比0击败梅州客家一战

中，申花新援安德烈 ·路易斯状态出色，

上演梅开二度，为他送出第一球助攻的

正是另一位新援马纳法。此外，阿马

杜、马莱莱、特谢拉这三位留用的外援

也都在超级杯和中超首轮中展现出不

错的状态。相比之下，上海海港队虽然

保留了奥斯卡、巴尔加斯这对强力外援

组合，新加盟的茹萨也是一名非常不错

的后腰，但中锋古斯塔沃和中场奇塔迪

尼能给球队带来多大的帮助还需要时

间加以检验，这二人近两年都受过比较

严重的伤病。

对于本土球员而言，中超联赛的外

援新政无疑不是好消息，多出的这16名

外援将进一步压缩本土球员的上场时

间。更重要的在于，几乎所有俱乐部都

将外援配置用在球队最核心的中轴线，

各队前锋和前腰大多被外援“霸占”，中

卫、后腰也是抢手位置。换言之，本土

球员失去更多的是挑起攻防重任的核

心位置，只能往边路位置靠拢。不多的

例外是上海申花（马纳法）和成都蓉城

（古尔芬克尔），将一个宝贵的外援名额

用在边后卫（边翼卫）位置。

中国足协副主席杨旭近日在接受

记者采访时表示，出台外援新政、增加

外援人数的目的就是为了与亚足联相

关规定接轨，同时足协也将严密监控新

政的效果，并在合适时候进行调整。话

虽如此，但外援政策本赛季变更的可能

性几乎为零。如何通过相关政策调整

保护本土球员的上场时间，尤其是关键

位置球员，无疑将成为中国足协接下来

需要格外关注的焦点，毕竟中超联赛的

根本任务是给中国足球培养人才。

中超五外援新政进一步压缩本土球员生存空间

单轮  名外援登场只是一个开始
■本报记者 陈海翔

安德烈 · 路

易斯梅开二度，

帮助申花击败梅

州，取得中超开

门红。东方IC

世界田联竞走巡回赛在太仓举行，两位前奥运冠军切阳什姐（左）、刘虹仍奋战在第一线。视觉中国

作为中国田径的传统争金点，竞

走项目近年来在世界大赛中未能交出

理想答卷。东京奥运会无缘最高领奖

台，翌年尤金世锦赛亦无金牌进账，去

年布达佩斯世锦赛更遭遇颗粒无收的

尴尬……曾经的“冠军之师”能否找回

过往辉煌，一度被打上问号。

面对外界的担忧，中国竞走队于奥

运年开端，用出色战绩和积极心态给出

回应。在昨天开赛的世界田联竞走巡

回赛太仓站比赛中，张俊和马振霞分获

男、女20公里项目冠军，并双双刷新个

人最好成绩（PB）。获得女子20公里季

军的老将刘虹赛后表示，队友间的相互

激励、年轻选手的不断突破，为冲刺巴

黎奥运注入能量，“对于整个中国竞走

而言，这是一个很好的开始”。

男子20公里上演了亚运冠军与奥

运冠军的激烈对决。杭州亚运会冠军

张俊与来自意大利的东京奥运会冠军

斯塔诺并肩冲过终点，中国名将以

0.069秒的微弱优势夺冠，成绩为1小

时17分26（.715）秒。去年世锦赛铜牌

得主、巴西名将邦芬名列第三。

这是张俊连续第二年在该项比赛

中刷新PB。力压斯塔诺、邦芬等高水

平选手夺冠，为他备战奥运积累了更

丰富的实战经验，也让他对进一步实

现突破有了充足的底气。“从冬训到这

场比赛，四个月时间都在刻苦训练。

未来几个月，只要努力把控好每个技

术动作和细节，突破自己应该没什么

问题。”曾在东京奥运会上名列第八的

张俊坦言，奥运冠军始终是他追寻的

梦想。即将到来的巴黎之战，他期待

自己能重塑中国男子竞走的辉煌：“王

镇在2016年里约夺冠后，我们在东京

遭遇了失利。我想通过自己的努力，

把中国竞走的辉煌传承下去。”

相比男子项目，拥有集团优势的

中国女子竞走在世界舞台上更具竞争

力。本次巡回赛女子20公里竞争在中

国队内部展开，两位新生代领军者几

乎同时撞线，创造PB的马振霞以1小

时 26分 07（.292）秒夺冠，杨家玉以

0.258秒之差屈居亚军。两位前奥运冠

军刘虹和切阳什姐分列三、四位。

“冠军是对冬训的肯定。过去两

年一直在看别人进步，这一次明显看

到自己的进步。”较之冠军头衔，马振

霞更在意自己技术能力的提升。得益

于意大利外教帕特里奇奥的指导，她

与杨家玉在比赛中展现出强劲的后程

加速能力，而这正是她们过去的短

板。“奥运会如果再遇到欧洲选手后程

提速，我们有信心去与她们较量。”展

望巴黎之旅，马振霞表示：“我们共同

的目标是重振中国女子竞走的辉煌，

在奥运会上升国旗、奏国歌。”

本次比赛也是中国竞走队首站奥

运选拔赛。参照奥运赛程，新增项目马

拉松竞走混合接力首轮选拔将在3月9

日举行。根据规则，获得男、女20公里

前10名或混合接力前三名的运动员可

参与第二阶段四站国际赛事的选拔。

世界田联竞走巡回赛太仓站包揽男、女  公里冠军

高分开局，中国竞走力争打好“翻身仗”

■本报记者 谷苗


